

Jacqueline Peschard

Publicaciones recientes de ciencia política y sociología

Siglo XXI

- De la Peña, Sergio, *La formación del capitalismo en México*, 1975, 248 pp.
- Restrepo, Iván y Eckstein, E., *La agricultura colectiva en México*, 1975, 320 pp.
- Myrdal, Gunnar, *La pobreza de las naciones*, 1975, 465 pp.
- Harnecker, Marta, *Cuba, ¿dictadura o democracia?*, 1975, 256 pp.
- S. Bloom, *El mundo de las naciones, el problema nacional en Marx*, 1975, 240 pp.
- Broyelle, C., *La mitad del cielo. El movimiento de liberación de las mujeres en China*, 1975, 290 pp.
- Debray, Régis, *La crítica de las armas*, vol. II: *Las pruebas del fuego*, 1975, 244 pp.
- Debray, Régis, *La guerrilla del Che*, 1975, 160 pp.
- Limoeiro, M., *La ideología dominante: Brasil/América Latina*, 1975, 303 pp.
- Abdel-Malek, A., *La dialéctica social: la reestructuración de la teoría social y de la filosofía política*, 1975, 408 pp.
- Macciocchi, M. A., *Gramsci y la Revolución de Occidente*, 1975, 400 pp.
- Baudelot, Ch. y Establet, R., *La escuela capitalista*, 1975, 304 pp.
- Vinnai, Gerhard, *El fútbol como ideología*, 1975, 156 pp.
- Bartra, R., y otros, *Caciquismo y poder político en el México rural*, 1975, 208 pp.
- Archetti, E. y Stolen, K. A., *Explotación familiar y acumulación de capital en el campo argentino*, 1975, 232 pp.
- Jacoby, E., *El campesino y la tierra en los países pobres*, 1975, 392 pp.
- Godeber, M., *Economía, fetichismo y religión en las sociedades primitivas*, 1975, 392 pp.
- Ferrari, J. C., *La energía y la crisis del poder imperial*, 1975.
- Raudall, M., *El espíritu de un pueblo: las mujeres de Vietnam*, 1975.
- Wheelock, J., *Imperialismo y dictadura. La crisis de una formación social*.
- Furtado, C., *El desarrollo económico: un mito*, 144 pp.

Fondo de Cultura Económica

- Farell, Barry, *América y Canadá frente a la política exterior de los Estados Unidos*, 1975, 364 pp.
- W. Fagen, Patricia, *Transterrados y ciudadanos*, 1975, 228 pp.
- Bagdikian, Ben, *Las máquinas de información*, 1975, 507 pp.
- Ronfeldt, David, *Atencingo, la política de la lucha agraria en un ejido mexicano*, 1975, 280 pp.
- Witker, Alejandro, *Prisión en Chile*, Archivo del Fondo núm. 46, 1975, 154 pp.
- Alejo, Francisco y Hurtado, Héctor, *El SELA, un mecanismo para la acción*, Archivo del Fondo núm. 58, 1975, 77 pp.

UNAM

- De la Cueva, Mario, *La idea del Estado*, 1975, 414 pp.
- Sánchez Azcona, Jorge, *Lecturas de sociología y ciencia política*, 1975, 315 pp.
- Basurto, Jorge, *El proletariado industrial en México (1850-1930)*, 1975.
- Moreno, Daniel, *Clásicos de la ciencia política*, 1975.

Varios

- Bernal, John, *Un siglo de marxismo*, Ed. Cultura Popular, 1975, 139 pp.
- Gill, Mario, *México y la revolución de octubre (1917)*, Ed. Cultura Popular, 210 pp.
- Zapata, Francisco, *Los mineros de Chuquicamata: productores o proletarios*, Cuadernos del GES núm. 13, El Colegio de México, 1975, 79 pp.

PUBLICACIONES EXTRANJERAS DE TEORÍA POLÍTICA
Y PROBLEMÁTICA LATINOAMERICANA

- Baklanoff Eric N., *Expropriation of U.S. Investments in Cuba, Mexico, and Chile*, Praeger, 1975, 170 pp.

Este volumen trata sobre las expropiaciones de ferrocarriles, propiedades agrícolas, de la industria petrolera de manos de las compañías norteamericanas en México bajo el presidente Cárdenas en los años 30's y la confiscación total de propiedades de firmas estadunidenses en el Chile de Allende. Baklanoff otorga poca importancia a los objetivos conflictivos de los regímenes latinoamericanos por obtener un rápido desarrollo económico y mantener el control estratégico de sus economías nacionales fuera de las manos extranjeras. El autor discute la importancia de las contribuciones de las con-

pañías norteamericanas en el desarrollo de estos tres países, rechazando especialmente las "teorías dependentistas", las cuales afirman que las inversiones extranjeras han obstaculizado el desarrollo. Baklanoff compara y contrasta las administraciones de Cárdenas, Castro, Frei y Allende, manifestando más simpatía por las acciones de Cárdenas y Frei, que por las de Castro y Allende. El estudio contiene un apartado sobre los actos del régimen militar chileno desde 1973 y apéndices sobre otras expropiaciones en Argentina, Bolivia y Perú, así como sobre aquellas firmas norteamericanas durante el régimen de Castro.

Beck, Cari, et al., *Political Science Thesaurus*, Washington, D. C., American Political Science Association, New Hampshire Ave., 1975, 463 pp.

Este volumen es un primer intento, por parte de más de 300 polítólogos, de enfrentarse al fenómeno de la proliferación de la información en el área de la ciencia política. Este objetivo se logra al proporcionar más de 5 500 temas y más de 30 000 referencias cruzadas en una terminología de mecanismos de control (índice temático). Presenta, además, índices geográficos, jerárquicos y permutados para asistir a los interesados. El objetivo final es proporcionar un método para acumular, recobrar y diseminar conocimiento a través de una computadora y de otros métodos de investigación. Dicho método concibe la eventualidad de incluir nuevos descriptores, así como de eliminar otros. Esta guía terminológica sólo proporcionará utilidad inmediata a aquellas bibliotecas que posean un archivo exhaustivo sobre ciencia política.

Bender, Lynn Darrell, *The Politics of Hostility, Castro's Revolution and United States Policy*, Interpanamerican University Press of Puerto Rico, 1975, 156 pp.

Bender se propone "rastrear los contornos, las implicaciones y consecuencias" de la conflictiva relación que desde 1959 se ha venido desarrollando entre los Estados Unidos y Cuba. Sus políticas recíprocas están concebidas dentro de una evolución que abarca seis fases históricas: búsqueda de acomodo (enero-noviembre 1959); neutralidad formalizada (diciembre 1959-febrero 1960); hacia la caída obligatoria de Castro (marzo 1960-abril 1961); estructuración de una política de confinamiento (mayo 1961-62); refinamiento del marco de confinamiento (1963-68), y la postura de *statu quo*/semi-conciliación (1969-73). Bender sugiere que para 1974 existían dos posibles vías de acción para las relaciones Cuba-Estados Unidos: la continuación del *statu quo* o la eventual "regularización" de las relaciones. El autor considera que "ningún arreglo político entre los Estados Unidos y Cuba puede realizarse hasta que la larga relación antagónica sea de alguna manera modificada". En el epílogo, Bender apunta que los progresos recientes sugieren el comienzo de una nueva fase —aquella de la reconciliación. Gran parte de

este estudio se sustentó en artículos y libros publicados en los Estados Unidos y en documentos oficiales del gobierno norteamericano.

Christians and Socialism, Documentation of the Christians for Socialism Movement in Latin America, ed. John Eagleson, Orbis, 1975, 246 pp.

Este conjunto de documentos parte de tres interrogantes: ¿quiénes eran los cristianos por el socialismo? ¿Hacia dónde iban? ¿Qué intentaban transmitirnos? Contiene una pequeña narración en donde se explica la debilidad de la conexión entre los documentos. Sin embargo, éstos son espléndidos y proporcionan varias interpretaciones de una actividad religiosa no sólo en Chile, sino en América Latina. Los cristianos por el socialismo niegan estar identificados con el Partido Demócrata-Cristiano. Puede notarse la ambivalencia de la jerarquía respecto de este nuevo movimiento. El documento más elocuente es quizás la carta del obispo de Cuernavaca, México, un antiguo líder liberal, quien para algunos parece un hombre más allá del tiempo y del espacio, una voz en el desierto, y para otros, un hombre de izquierda. No obstante, el tono de los documentos es de esperanza y de promesa de cambio dentro del sistema, aunque podría al mismo tiempo conducir a la desesperación.

González, Edward, *Cuba under Castro: the Limits of Charisma*, Houghton Mifflin, 1974, 241 pp.

En contraposición a los textos polémicos sobre la Revolución Cubana que estuvieron en voga hace una década, la literatura reciente sobre Cuba refleja una creciente preocupación por el uso de la metodología y el análisis en ciencias sociales. El estudio de González es antes que nada una lúcida descripción histórica de la evolución del sistema político actual de Cuba; en segundo término, es una evaluación del liderazgo de Fidel Castro —mediante la utilización de la tesis de Max Weber en torno al “líder carismático”. La tesis central del libro es que la dirección carismática de Castro fue esencial para la configuración de la revolución y la permanencia del régimen revolucionario, aun cuando la naturaleza personalista de dicha dirección fue desventajosa para el crecimiento de Cuba en 1970. El autor propone que, como resultado de los fracasos económicos en 1970, el régimen cubano se encuentra actualmente en vía de un orden más institucionalizado. González otorga especial significación a las acciones y políticas puestas en marcha por Fidel durante la transición revolucionaria.

Harris, Charles Houston, III, *A Mexican Family Empire; the Latifundio of the Sánchez-Navarro, 1765-1867*, Texas, 1975, 410 pp.

En esta monografía exhaustiva, Harris examina el establecimiento, crecimiento y destrucción de la hacienda más grande de México y la familia que

dirigió sus negocios. El trabajo está dividido en dos grandes períodos: colonial (1765-1821) y nacional (1822-67). Harris, estudiante por mucho tiempo de los Sánchez Navarro, analiza dentro de cada periodo a la familia y la tierra, al trabajo, a la producción del latifundio, al comercio y política, y llegan a confirmar ciertos estereotipos acerca de las grandes haciendas y sus dueños, pero desafía otros. Está sólidamente fundamentado en fuentes publicadas y en archivos. Este importante estudio complementa y perfecciona nuestro conocimiento de las grandes haciendas, colocándose al lado de los trabajos de François Chevalier, *Land and Society in Colonial Mexico; the Great Hacienda*, ed. por L. B. Simpson (1963); Ward J. Barret, *The Sugar Hacienda of the Marqueses del Valle* (1970), y William B. Taylor, *Laudlond and Peasant in Colonial Oaxaca* (CHOICE, octubre 1972), entre otros.

Israel, J. I., *Race, Class and Politics in Colonial Mexico, 1610-1670*, Oxford, 1975, 305 pp.

Este libro viene a llenar dos grandes vacíos. La mayor parte de la historia de la América Hispana se ha escrito en torno a los dos extremos cronológicos, los siglos XVI y XVIII. El estudio de Israel se refiere al "siglo olvidado". El contexto político de las acciones de los hombres durante el periodo colonial ha sido ignorado debido a que los primeros trabajos históricos han sido proporcionados en gran parte por historiadores étnicos o institucionales. El interés del autor se centra en la política, por lo que nos presenta a los grupos en interacción mutua en torno a decisiones cotidianas y a la aplicación de políticas. Algunas de las situaciones examinadas en la primera parte se refieren al "corregidor", como intermediario entre los líderes indígenas y el gobierno local; al temor por la rebelión negra, a las estructuras particulares creadas por dicho temor y a la rivalidad entre criollos y peninsulares. La segunda parte es más específica y posee quizás un enfoque más tradicional. Las diversas administraciones virreinales del periodo y los problemas a los que aquéllas se enfrentaron desde la insurrección de 1624 bajo el mando de Gelves hasta la destitución del virrey Baños son examinadas en orden cronológico. Israel concluye que el siglo XVII en México fue en verdad un periodo de crisis en el que los problemas de la Vieja España se sumaron a los de la Nueva España. Este trabajo deberá suscitar amplias discusiones.

Knorr, Klaus Eugen, *The Power of Nations; the Political Economy of International Relations*, Basic Books, 1975, 353 pp.

El libro de Knorr es un sólido tratado abocado a explicar el fenómeno de la creciente concientización respecto de la relación estrecha entre la economía y la interdependencia política internacional. Knorr había ya adelantado este trabajo en su obra *Power and the Wealth* (CHOICE, nov. 1973). Aquí el

autor examina las implicaciones de movimientos económicos, tales como sanciones comerciales. Sus secciones sobre la interdependencia internacional, centradas en la tensión entre los países menos desarrollados y la economía capitalista mundial, merecen especial atención. Knorr concluye que los actores políticos transnacionales y las diversas formas de política exterior no coercitiva se harán cada vez más evidentes.

Latin America, *The Search for a New International Role*, ed. por Ronald G. Hellman y H. Jon Rosenbaum, Halsted, una división de Wiley, 1975, 297 pp.

Este volumen sirve de complemento a: *Beyond Cuba: Latin America Takes Charge of its Future*, ed. por Luigi Einaudi (1974) y *Latin America and The United States; the Challenging Political Realities*, ed. por Julio Cotler y Richard R. Fagen (CHOICE, febrero 1975). Presenta una serie de artículos de connotados comentaristas y estudiantes de las relaciones internacionales latinoamericanas. Más que ser un volumen académico, en el sentido tradicional, es una colección de reacciones separadas frente a este tema. El libro está dividido en cuatro secciones. La primera se refiere a factores internos en la elaboración de la política internacional; la segunda, a relaciones intra-latinoamericanas, área muy poco explorada en la literatura existente; la tercera está centrada alrededor de las relaciones interamericanas —el “Nuevo Diálogo”, Puerto Rico y Brasil—; la sección última que trata sobre América Latina y el mundo incluye tres capítulos: sobre la posición latinoamericana frente a los derechos del mar, sobre la controversia de los precios del petróleo y la política exterior pragmática del presidente Allende. Este volumen es menos polémico que el de Cotler y Fagen y presenta menos interés por los factores de cambio internos que el de Einaudi.

Liss, Peggy K., *Mexico Under Spain, 1521-1556; Society and the Origins of Nationality*, Chicago, 1975, 229 pp.

En este estudio Liss, quien ha publicado varios trabajos sobre el nacionalismo durante las guerras de independencia mexicanas, rastrea los orígenes de la conciencia nacional mexicana y analiza el surgimiento de instituciones europeizadas que sucedieron a la conquista española. Este trabajo es más exhaustivo que el de Arthur S. Aiton, *Antonio de Mendoza, First Viceroy of Spain* (1927), considerado por mucho tiempo el libro clave de los primeros períodos virreinales y más preciso en cuanto al análisis de la incipiente sociedad colonial que el de Fernando Benítez, *El siglo después de Cortés*. Al delinear el papel de la “Guerra de Reconquista Ibera” en la configuración de la ideología de los colonos españoles, Liss demuestra cómo ciertos problemas de aculturación modificaron instituciones políticas y sociales para hacerlas

específicamente mexicanas. A pesar de que especialistas de la colonia pueden poner en duda algunas de sus interpretaciones y conclusiones, no podrán dejar de impresionarse por su hábil síntesis de la literatura monográfica, así como por los materiales de fuentes primarias.

Mallon, Richard D. y Sourroville, Ivan V., *Economic Policymaking in a Conflict Society: the Argentina Case*, Harvard, 1975, 264 pp.

Mallon, del Instituto para el Desarrollo Internacional de Harvard, y Sourroville, consejero de las Naciones Unidas, de la Asociación de Libre Comercio Latinoamericano y del gobierno argentino, han enfocado, mediante su conocimiento considerablemente teórico y práctico sobre el desarrollo, el problema de alcanzar crecimiento económico y estabilidad financiera en circunstancias en que lo económicamente deseable es poco factible políticamente. Después de analizar los factores macroeconómicos (agricultura, industrialización, balanza de pagos, inflación, estabilización, finanzas y distribución del ingreso), los autores concluyen que a pesar de los obstáculos políticos y económicos, "debe ser posible mejorar las situaciones pasadas en Argentina". Al atribuir el pobre registro a conflictos ideológicos y de grupos de interés en el ámbito político, con la subsecuente traducción en programas económicos, Mallon y Sourroville, recomiendan políticas de desarrollo pragmático, "no comprometidas con ninguna norma ideal de conducta económica". Tanto el enfoque como las conclusiones son semejantes a las de Donald Syvru, *Foundations of Brazilian Economic Growth* (CHOISE, mayo, 1975).

Matthews, Herbert Lionel, *Revolution in Cuba; an Essay in Understanding*, 1975, 468 pp.

Matthews, reportero norteamericano que "descubrió" a Fidel Castro como líder guerrillero en las montañas de la Sierra Maestra cubana, pone al día sus escritos sobre Cuba y Castro. A pesar de ser un crítico, Matthews sigue siendo un observador simpatizante del proceso revolucionario cubano. Su atención está depositada en las personalidades de Castro y el Che Guevara, así como en el gobierno extremadamente personalista y en la inmensa popularidad de Fidel. Resalta el esfuerzo de Matthews como liberal no-comunista, al tratar de justificar un sistema marxista en Cuba. De hecho, frecuentemente se coloca en la posición de Castro para explicar las decisiones y los errores de éste a través de los años. La tendencia de Matthews a romantizar la Revolución Cubana contrasta notablemente con la crítica socialista de René Dumont, *Cuba: Socialism and Development*, 1970, así como con las sugerencias detalladas para el fortalecimiento del sistema cubano. Este libro es uno de los más importantes sobre el tema escrito por un no-comunista, simpatizante con la necesidad de una total revolución social en Cuba, con sus serias implicaciones en gran parte del mundo subdesarrollado.

Parkinson, Roger. *Zapata: a Biography*, Stein and Day, 1975, 256 pp.

Las características principales de la primera década de la Revolución Mexicana (1910-1920) fueron la existencia de facciones y la intensa rivalidad entre los líderes revolucionarios. Emiliano Zapata, el líder campesino de Morelos, es uno de estos revolucionarios mejor conocidos, pero también el menos comprendido. El libro de Parkinson es el segundo trabajo en inglés que valora de manera positiva a Zapata y su movimiento, quedando en deuda con su predecesor, *Zapata and the Mexican Revolution*, de John Womack (CHOICE, junio 1960), el cual se sustenta en una investigación profunda en archivos privados y públicos. El estudio de Parkinson se apoya principalmente en informes publicados (incluido el de Womack); pero es más bibliográfico y otorga mayor importancia a indicadores militares que el de Womack. Algunos lectores especializados podrán criticar la metodología empleada por Parkinson o su tendencia a exaltar la personalidad de Zapata, pero muy pocos negarán que la crónica presentada es buena y que el retrato de Zapata guarda estrecha relación con su circunstancia histórica.

Pedersen, Paul Ovw, *Urban-Regional Development in South America: a Process of Diffusion and Integration*, The Netherlands, Mouton, P. O. Box 482, The Hague 2076, 1975, 294 pp.

Este libro es el último volumen de una serie sobre los aspectos teóricos del desarrollo urbano-regional. Pedersen recogió información sobre 74 regiones de América del Sur durante dos años de estancia en el Centro de Estudios Urbanos y Regionales de la Universidad Católica de Santiago de Chile. Trabajando con datos inferiores (común a los estudios internacionales comparativos), Pedersen experimenta la hipótesis de que la difusión-innovación es un elemento crítico del proceso de desarrollo y que su fracaso contribuye a la falta de integración y, consecuentemente, al desequilibrio socioeconómico regional. El autor concluye que hasta el momento los diversos programas de desarrollo regional perseguidos en América Latina sólo pueden triunfar parcialmente debido a que los planificadores se han dedicado más a impulsar las redes de comunicación y transporte que a hacer frente al problema fundamental de alcanzar una creciente participación local. Contiene un importante apéndice de 70 páginas que agrupa por primera vez datos causales de las regiones sudamericanas.

Pescatello, Ann M., comp., *The African in Latin America*, Knopf, 1975, 270 pp.

Este libro es un complemento extraordinario a la serie de "Borzoi Books on Latin America". Comparte las cualidades de sus predecesores: un tema

importante dentro de la experiencia latinoamericana; un enfoque conciso y bien editado sobre un vasto tema; selecciones que incluyen pasajes contemporáneos al igual que interpretaciones recientes sobre el tema. Pescatello introduce su ensayo con un contraste entre dos teorías importantes sobre la esclavitud y las relaciones raciales de acuerdo con las presentaciones de Frank Tannenbaum y David Brion Davis. Después, la autora enfoca el problema cronológicamente con selecciones acerca del comercio de esclavos en el Atlántico. Compara la vida y el trabajo de negros y mulatos en la América hispana con sus experiencias en la América portuguesa. Finalmente, la autora presenta una discusión de las rebeliones, emancipación y abolición de la esclavitud. Es necesario señalar que el libro cubre hasta 1888, fecha de la abolición de la esclavitud en Brasil. Sin embargo, el objetivo implícito es aclarar problemas raciales contemporáneos.

Petras, James and Morris, Morley, *The United States and Chile; Imperialism and the Overthrow of the Allende Government*, Monthly Review, 1975, 217 pp.

Este libro presenta un informe directo de la intervención norteamericana en Chile durante y después de los años de Allende (1964-74). Se plantea el problema de la soberanía —especialmente el derecho de los pueblos de otros países para orientar su forma de gobierno en la dirección que ellos elijan, sin la intervención de los Estados Unidos. Tal parece que la intervención norteamericana abierta o encubierta es factible. Esta tesis está ampliamente documentada en el presente volumen, junto con el papel desempeñado por las compañías transnacionales norteamericanas. Los autores han construido además, a partir de sus datos, dos modelos diferentes para el análisis del cambio radical o violento —Brasil y Perú. En estos dos casos, las posturas adoptadas por el gobierno norteamericano parecen haber sido benignas, o al menos de no-intervención, por lo que posiblemente han contribuido materialmente al triunfo de los cambios. La única salvedad señalada por estos críticos radica en la exigüidad de datos y referencias provenientes de fuentes chilenas. El nombre de Allende se utiliza como término general para designar gran parte de la actividad oficial chilena, pero no proporciona una idea coherente del proceso de toma de decisiones. La oposición a Allende se califica de manera desfavorable: como militar, como reaccionaria, etcétera. La intervención norteamericana en los asuntos chilenos puede ciertamente haber contribuido a la tragedia actual, pero la intransigencia de la Izquierda chilena debe también tomarse en cuenta. No existe en este estudio explicación alguna al respecto. La reciente investigación sobre las actividades de la CIA proveerá sin duda mucho material adicional en apoyo a la tesis de los autores. Sin embargo, un posible cambio en la política básica de los Estados Unidos respecto de los países de América Latina sigue siendo la gran interrogante.

Rubinstein, Alvin Z., ed., *Soviet and Chinese Influence in the Third World*, Praeger, 1975, 231 pp.

Este trabajo, presentado originalmente como conferencia en Filadelfia en 1973, es una colección de estudios que proponen un nuevo punto de partida para la mayor parte de los estudios occidentales sobre el tema. Rubinstein apunta que la tendencia entre los estudiosos occidentales ha sido la de estudiar el problema con base en "insumos" chinos o soviéticos, dando por un hecho que Moscú y China "pueden manejar a las naciones pequeñas a su antojo", de la misma manera que las potencias coloniales lo hicieron en el pasado. Este libro está enfocado a encontrar de qué manera y hasta qué punto Pekín y Moscú han sido capaces de influir en la conducta y en las políticas de los países del Tercer Mundo. De esta manera, tendrían que estudiarse no sólo la política extranjera, sino la interna de los países del Tercer Mundo. El mensaje de la mayoría de los ensayos —algunos se refieren a la influencia de China y la Unión Soviética en África o América Latina en general, mientras otros son estudios de caso de países como la India, Indonesia, Egipto, o de movimientos como las guerrillas palestinas— es que la habilidad de las naciones pequeñas es muy limitada. Sería conveniente que los especialistas pusieran atención en el espíritu de independencia de las naciones pequeñas y en las realidades del actual sistema internacional, circunstancia que a menudo les permite garantizar su independencia y sus intereses nacionales.

Stohr, Walter, *Regional Development Experiences and Prospects in Latin America*, The Netherlands, Mouton, P. O. Box 482, The Hague 2076, 1975, 186 pp.

Este libro está centrado en un aspecto del desarrollo económico latinoamericano que hasta muy recientemente no había recibido suficiente atención. Es un trabajo sobre los programas de desarrollo regional en varios países. Stohr los clasifica bajo cuatro encabezados "Áreas Depresivas", "Desarrollo Fronterizo", "Desarrollo de Recursos" y "Polos de Crecimiento". Stohr, quien trabajó algunos años para la Oficina Nacional de Planeación de Chile, proporciona un marco teórico para el análisis del problema, así como datos considerables sobre programas actuales de desarrollo regional en el área.

The Anatomy of Communist Takeovers, ed. por Thomas T. Hammond, Yale, 1975, 664 pp.

Esta costosa y masiva antología es "la primera que aborda de manera profunda todos los levantamientos comunistas que han triunfado" desde 1917. Es también el producto de un seminario efectuado en Munich por la Universidad de Oklahoma y el Instituto para Estudios de la Unión Soviética (este

último fue en una época un vehículo de la "guerra fría", subsidiado en parte por "guerrafriistas"). Esta antología fue publicada por primera vez en *Estudios sobre la Unión Soviética* (New Series, xi, 4, 1971). En tanto que un lector podía aprender sobre movimientos comunistas adentrándose en la obra de Hugh Seton-Watson, *The East-European Revolution* (1951), hoy puede ampliar su horizonte leyendo el capítulo de Hammond sobre el levantamiento comunista en Mongolia Exterior. ¿Quién está interesado en dicho levantamiento? Quienquiera que requiera este prototipo deberá estudiar a Hammond, editor en jefe de esta antología, quien reunió a un grupo de especialistas norteamericanos para escribir la mayor parte de los artículos, los cuales son en realidad análisis científicos de las operaciones comunistas en China, Europa Occidental, Corea del Norte, Vietnam, Guatemala, Cuba y de brotes fallidos en Finlandia, Grecia e Indonesia. Hammond proporciona prólogos y epílogos concisos e incisivos.

Toplin, Robert Brent, ed., *Slavery and Race Relations in Latin America*, Greenwood, 1974, 450 pp.

Este volumen contiene una colección importante de 15 ensayos originales sobre africano-americanos en América Latina, Cuba y Puerto Rico. El material está enfocado principalmente a la problemática de cuatro países: Brasil (cuatro capítulos), Cuba, Nueva Granada y Venezuela (dos capítulos cada uno). Los problemas centrales que se tratan son la esclavitud y el comercio de esclavos en el periodo de la posemancipación. Los capítulos proporcionan una serie de resúmenes de las últimas investigaciones sobre esclavitud y relaciones raciales desde una perspectiva histórica. Otras antologías sobre el tema, de manera particular, *Race and Class in Latin America*, ed. por Magnus Morner (1972), han abordado el problema desde una perspectiva más amplia que incluye a los indígenas y a otras minorías. Cada capítulo presenta, al final, un índice, así como referencias bibliográficas.

Tyler, Cus, ed., *Mexican-Americans Tomorrow; Educational and Economic Perspectives*, New Mexico, 1975, 208 pp.

Este libro presenta una colección de ensayos sobre los mexicano-norteamericanos desde diversas perspectivas pasadas, presentes y futuras, elaborados por un grupo de eminentes educadores, sociólogos, líderes obreros y activistas chicanos. Todos estos ensayos están orientados a proporcionar un análisis crítico que fue expuesto en una conferencia financiada por la Fundación Weatherhead. Los trabajos que abarcan aspectos de la inmigración mexicana, de la historia México-norteamericana y de los prospectos y condiciones económico-educacionales varían en calidad y objetividad, algunos reflejan claramente inclinaciones personales. La introducción de Tyler es un excelente en-

sayo interpretativo. Resulta especialmente útil para cursos sobre la problemática chicana.

Weinstein, Martin, *Uruguay: The Politics of Failure*, Greenwood, 1975, 190 pp.

El presente volumen, que se aboca al estudio de las tradiciones, instituciones políticas y estructura de poder de Uruguay, con el objeto de explicar el reciente derrumbe de la democracia en ese país, viene a complementar otros libros y artículos enfocados a los movimientos subversivos y a su lucha en contra de las fuerzas dominantes uruguayas (*cfr.* Arturo Porzecanski, *Uruguay's Tupamaros; the Urban Guerrilla*, CHOICE, septiembre 1974). Weinstein, quien llevó a cabo una extensa investigación de campo en este país sudamericano, desarrolló un modelo teórico impresionante para explicar la razón por la cual Uruguay transformó su "Estado democrático de bienestar" en una dictadura represiva con tendencias fascistas. El autor otorga especial énfasis al enfrentamiento entre los valores urbanos y rurales y el poder de la tradición para frenar el cambio social que habría desviado los recientes acontecimientos y hecho posible la construcción de una sociedad verdaderamente igualitaria. Weinstein apunta también que las instituciones democráticas están sucumbiendo ante regímenes militares corporativistas en un número cada vez mayor de países latinoamericanos debido a las crecientes contradicciones al interior del sistema capitalista. Los estudiantes avanzados de política latinoamericana podrán percibirse de las semejanzas entre Uruguay y Chile, lo que posiblemente les permitirá establecer líneas paralelas entre estas ex-democracias y países como los Estados Unidos.